

NOBILIARIO RIOJANO



113. LAREDO Y DE VERGARA, ANDRÉS DE,  
de Logroño (Sant., 1616)

Este logroñés, bautizado en Santa María de Palacio, el 20 de diciembre de 1578, era hijo de Lucas de Laredo y de María de Vergara, de la misma naturaleza, y nieto de Andrés de Laredo (nacido en Carasa, merindad de Trasmiera), Juana Mayor (de Santa María de Campo), García de Vergara y María de Montoya, (los dos últimos de Logroño).

El primer testigo que compareció en Logroño fué el Licenciado Alonso de Salazar Frías, presbítero y miembro de la Inquisición local, burgalés, que, entre otras cosas, manifestó que el pretendiente había venido cuatro años antes a Logroño, desde Madrid donde residía, con su mujer e hijos, dispuesto a establecer aquí su residencia y que Lucas de Laredo llegó de la Montaña a la Rioja siendo niño en el séquito del obispo de Calahorra D. Bernardo Díaz de Lugo, según oyó referir al Licdo. Moreno, abogado de su Tribunal, que también fué paje de dicho prelado. Afirmó que dicho Lucas había sido familiar del Santo Oficio y que vió su nombramiento, expedido por la Inquisición de Valladolid «de donde esta inquisición fué separada y desmembrada porque antiguamente ambas inquisiciones eran una misma».

Declaró después Juan de Agüero, secretario más antiguo del Santo Oficio, nacido en la merindad de Trasmiera y de 60 años de edad, que afirmó que los antepasados del pretendiente habían vivido en Carasa desde que uno de ellos salió «de la casa de la obra de Laredo» unos 200 años antes, por lo que calculaba que habría sido el rebisabuelo de aquél.

Entre los méritos de la familia que se expusieron figuraban el que algunos de sus miembros habían desempeñado cargos municipales en Logroño por el estado noble y habían pertenecido a la cofradía de San Urbán, del convento de San Francisco, para entrar en la cual era preciso acreditar limpieza y nobleza, lo que comprobaba un comisario que se desplazaba a los lugares de origen de los aspirantes. Asimismo, habían sido admitidos siempre en la junta que los hijosdalgo solían celebrar en la parroquia de San Bartolomé bajo la presidencia del Corregidor, que ostentaba la representación del Rey y exhortaba a los presentes para que el que no reuniese las cualidades exigidas abandonase la reu-

nión. Esto se llevaba con tal rigor y el poder asistir era tan deseado, que muchos litigaron y sacaron ejecutoria de nobleza solamente con este objeto. (1)

Los Vergaras poseían en la iglesia de Palacio una capilla, dedicada a Nuestra Señora de la Antigua, «imagen de gran devoción y muchos milagros», en que se decía, por especial privilegio, la Misa mayor el día de la Virgen de Septiembre y una cofradía particular.

Entre los testigos se contaron también Juan Vicente de Contreras, receptor de la Inquisición, logroñés, de 54 años; Pedro Medel de Nieva, canónigo de la Colegial, logroñés, de 67 años; el Licdo. Diego de Espinosa, oficial de la Inquisición, de 77 años; Juan de Frías Salazar, alcaide de la fortaleza de la Ciudad, de 70 años; Sebastián de Medrano, nuncio y familiar del Santo Oficio, logroñés y el Licdo. Juan de Valle Alvarado, inquisidor, de origen montañés, que llevaba ya 8 años en Logroño.

Varios de ellos precisaron que Lucas de Laredo había servido, unos 36 años antes, como contador al obispo don Juan de Quiñones.

Prosiguióse luego la información en tierra de Santander y destacamos por su curiosidad lo narrado por un vecino de Laredo:

«Ansimismo tiene noticias de un clérigo que hubo en esta dcha. Villa y se llamó fulano de laredo de quien oí decir este testigo a su padre que murió muy viejo que solía salir de su casa en una mula y el sombrero en una mano por no quitarle a quien no fuesse tan bueno como él». (2)

#### 114. LARIZ Y FERNANDEZ NAVARRETE, JUAN de Navarrete (Sant<sup>o</sup>., 1666).

Hijo de Jacinto de Láriz y de Francisca Fernández, nieto de Juan de Láriz, abogado de los Consejos, María de Villoas, Martín Fernández de Navarrete y Catalina de Ayala, todos ellos naturales y vecinos de Navarrete, con excepción de María, que nació en Tricio.

Se trata de un expediente muy voluminoso y complicado, pues aunque el pretendiente no contaba más que cinco años de edad, fué víctima de una gran oposición sustentada

(1) Al folio 76 de las pruebas se reproducen una bula y otros documentos de esta Cofradía.

(2) A. H. N., Ordenes Militares, Santiago, exp. 4.321.

por denunciantes más o menos anónimos, que acusaron a D. Luis de Lira, secretario de la Inquisición, toledano y encargado de practicar la información, de haber permitido que se falseasen diversos documentos.

A las preguntas del interrogatorio normal se añadieron otras doce, encaminadas a averiguar si entre los antepasados remotos de los Láriz se hallaban diversos judíos; además, se facilitó una relación de setenta testigos que debían ser examinados y una serie de instrucciones sobre documentos a consultar.

A fin de cuentas las pruebas fueron aprobadas y Juanito tuvo hábito. (1)

115. LEIVA Y DIEZ DE GUINEA, SANCHO DE,  
de Leiva (Sant., 1557).

Hijo de Beltrán de Leiva y de Lucrecia Díez de Guinea; nieto de Beltrán de Leiva, Elvira de Salcedo, Juan Díez de Guinea y Aldonza de Barahona.

D. Diego de Acuña, caballero de la Orden, y el Licenciado Delgado se trasladaron sucesivamente a Grañón, Santo Domingo de la Calzada, Castañares, Anguciana, Miranda de Ebro y Lacorzana, lugares de origen de estos parientes del ilustre vencedor de Pavía, según acreditaron diversos testigos que afirmaron haber oído cómo Sancho Martínez de Leiva, señor de la casa de Leiva, llamaba tío al padre del pretendiente, y observado que ambos tenían iguales armas. (2)

116. LEIVA Y DE GUEVARA, SANCHO DE,  
de Santo Domingo de la Calzada (Sant<sup>o</sup>., 1542).

Tan sólo se conservan cuatro hojas que contienen el formulario de los interrogatorios y tres de las declaraciones, de que se desprende que era hijo de Sancho Martínez de Leiva y Francisca de Guevara, y que su abuelo paterno fué Juan Martínez de Leiva. (3)

117. LEIVA Y MENDOZA, PEDRO DE,  
Originario de la Rioja (Alc., 1565).

Hijo de Sancho Martínez de Leiva y Leonor de Mendoza, nieto de Sancho Martínez de Leiva (natural de Leiva y

(1) Idem, exp. 4.324.

(2) Idem, exp. 4.425.

(3) Idem, exp. 4.427.

vecino de Santo Domingo), Francisca de Guevara (de Colindres), García de Mendoza (natural y señor de Lacorzana) y Ana de Leiva (de Leiva)

D. Diego López de Silva y fr. Antonio Guez comenzaron los interrogatorios en Santo Domingo en primero de marzo de 1565 y debieron de averiguar poca cosa acerca de la naturaleza del pretendiente, que residía en la Corte, puesto que casi todos los declarantes se limitaron a repetir que sabían que nació y fué criado fuera de estos Reinos, y que su padre había residido allí salvo en las temporadas en que sirvió como militar al Emperador y al Rey su hijo.

También precisaron que «las armas de los Leiva son un Castillo en campo dorado y alrededor del Castillo treze estrellas» y las de los Guevaras «tres cabeças de sierpes y unos coraçones o panelas». (1)

#### 118. LOBO CASTRILLO Y DE CARITON, FRANCISCO, de Navarrete (Sant., 1624).

Francisco Lobo fué uno de tantos hijos de Navarrete que desempeñaron puestos relevantes en los Consejos durante la primera mitad del siglo XVII.

Hijo de Juan Lobo Castrillo y de Isabel Cariton Lizana y nieto de Diego Lobo de Castrillo, Catalina Martínez, Pedro Cariton y Francisca Miguel de Lizana, todos ellos de Navarrete, recibió el hábito como recompensa a sus servicios en el cargo de Secretario de los papeles de Italia en la parte de Nápoles, o sea de Secretario del Consejo de Italia.

D. Luis de Bárriz y el Licdo. Pedro Moreno examinaron a 30 testigos en Navarrete, todos los cuales afirmaron que los antepasados del pretendiente habían pertenecido siempre al estado noble y poseían ejecutoria lograda en la Chancillería de Valladolid en pleito contra la villa. (2)

#### 119. LONDOÑO PORCEJANA Y RAVANERA, SANCHO DE de Haro (Cal., 1639).

Hijo de Sancho de Londoño Porcejana (n. de Escalante, en el valle de Trasmiera) y de María de Ravanera Calderón (de Haro); nieto de Sancho de Londoño Porcejana, Isabel de Palacio y Guevara (los dos de Escalante), Cristóbal de Ra-

(1) Alcántara, exp. 1.805

(2) Santiago, exp. 4.516.

vanera Moraza (de Haro) y María Calderón y Piscina (de Villalba de Rioja).

Tenía más de 60 años de edad y en unos lugares se le llama capitán y en otros teniente de una compañía de hombres de armas de las guardas de Castilla. Fué recompensado en atención a sus servicios militares y a los de sus antepasados: su padre fué también capitán, residió en Haro y se trasladaba frecuentemente a su pueblo natal de Escalante para visitar a su madre que continuaba allí residiendo. (1)

120. LOPEZ Y VILLANUEVA, JUAN,  
de San Millán de la Cogolla (Cal., 1756).

Juan, bautizado en el Monasterio el 20 de enero de 1723, era oficial de la Secretaría del Despacho Universal de Hacienda. Tuvo por padres a José López Martínez (de Balgañón) y María Lorenza de Villanueva (de San Millán) y fueron sus abuelos José López Gonzalo, Antonia López Martínez (los dos de Balgañón), Gabriel de Villanueva Zaldúa (de Ezcaray) y María López Ortiz (de Balgañón).

Se comprobó que los antepasados varones habían desempeñado cargos municipales por el estado noble y el interesado aportó un árbol genealógico en que se enumeran hasta cuatro generaciones de antepasados suyos. (2)

---

(1) Calatrava, exp. 1.415.

(2) Idem, exp. 1.451.

